

LA PROVINCIA

Diario conservador

ADVERTENCIAS

Toda la correspondencia, anuncios y reclamaciones se dirigirán a la Administración, calle de Miñagustin, número 15 principal.
No se devuelven los originales.
Anuncios y demás insertos, precios convencionales.

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR

D. JOSE B. HERNÁNDEZ

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

	Ptas.	Cts.
En Salamanca, un mes.	1	25
Fuera.	1	50
Número suelto, 5 céntimos.		
Idem atrasado, 10 céntimos.		

La enseñanza de artesanos y obreros

Las naciones que hoy marchan a la cabeza del movimiento industrial tienen esa preponderancia al desarrollo y perfecta organización de las escuelas profesionales, que han dado un plantel de inteligentes obreros, capataces o jefes de taller más tarde, que a su vez han educado en la práctica del trabajo a los que habían adquirido en la escuela los rudimentos científicos, para elaborar bien artículos ó manufacturas.

Bélgica debe su florecimiento industrial a esas escuelas profesionales, cuya organización data del año 1835, y cuyos resultados son cada día más lisonjeros y satisfactorios. Allí hay miles de operarios ventajosamente establecidos por todo el reino que tienen a orgullo el haber aprendido en las escuelas aludidas.

En Francia, en 1873, se inauguró la escuela Diderot, que lleva por lo tanto, diecisiete años de existencia, habiéndose obtenido tan excelentes resultados, que se la considera como una escuela modelo de artesanos.

Además de las enseñanzas teóricas de lengua francesa, matemáticas, química, física, tecnología, mecánica, historia, geografía, dibujo de ornamentación, dibujo geométrico, nociones de contabilidad y de economía política, se dan las relativas a los oficios siguientes: forja, torneó de metales, cerrajería de arte, construcción de modelos de máquinas, construcción de objetos de precisión, de física, telegrafía, modelaje ebanistería, torneó en madera, y se pretende todavía poner la fundición de grandes piezas.

En estos países se ha comprendido que tanto como un director inteligente de un taller, ó de una fábrica, se necesitan y hacen falta especialmente obreros inteligentes que sepan realizar bien el trabajo que se les encarga y comprender las observaciones y los

avisos que les hace su jefe. Sin un buen personal de carpinteros, albaniles, herreros y picapedreros, las mejores concepciones del arquitecto se realizarán de una manera defectuosa é incompleta; sin buenos tejedores el fabricante con su ingeniero industrial, dibujantes y contramaestres no llevan a cabo adelantos en la perfección de sus manufacturas, á no ser que acuda al extranjero en busca de personal.

Es cuestión de decoro nacional, que todos los oficios y artes, tengán en nuestro país inteligentes intérpretes, hábiles obreros. De ahí la necesidad de las escuelas de artes y oficios, en donde práctica y científicamente se les enseñe lo que sólo algunos a fuerza de años y en edad avanzada adquieren hoy por la experiencia. Y esto ha de ser no sólo en la industria, sino en la agricultura y en todos los oficios y artes.

En la Exposición de París los alumnos de la Escuela Diderot expusieron varios objetos que llamaban poderosamente la atención por la perfección de la mano de obra, que revelaba una instrucción sólida y obreros competentes. Allí cada objeto tenía su modelo formado también por el mismo obrero. En España acudimos multitud de veces al extranjero para proporcionarnos modelos caros, que aquí no hay quien se dedique á hacer.

Nuestros obreros son inteligentes y laboriosos y muestran aptitud para el trabajo más variado y difícil; pero carecen de enseñanzas teóricas y prácticas, sólo tienen un aprendizaje rutinario y ellos por sí mismos han de adquirirse los conocimientos que necesitan.

La enseñanza del obrero requiere práctica y teoría á la vez que estímulo. Sin esto último á veces el estudio podrá parecerles una carga. En Francia, comprendiendo esto, proporcionan trabajo á los alumnos de la escuela Diderot que llevando tres años de estudio

no pueden ellos por sí mismos proporcionárselo. Y cuidado que allí son muy pocos los que se encuentran en este caso, por que los industriales sabiendo donde hay obreros inteligentes é instruidos, van á buscarlos para ofrecerles colocación.

Esto mismo ha de ocurrir en España como se establezcan talleres modelos y escuelas de Artes y Oficios. Sabemos cuanto se ha hecho en Barcelona para aclimatarlas, en Madrid existe también la escuela central de Artes y Oficios, y en algunas localidades hay también enseñanzas parciales de algún oficio ó arte.

POLITIQUEOS

Según *el Liberal de Trujillo*, parece cosa terminante y resuelta el que los conservadores de la provincia de Cáceres no irán á la lucha en las próximas elecciones.

Es decir, que se retraen.

¡Vaya unas excentricidades más chocantes que gastan los extremeños! ¡Ser ministeriales y retraerse.... vamos!

Y eso que allí en vez de Soldevila tienen al Sr. Novillo por Gobernador....

Si D. Cándido se llamase Novillo en lugar de Soldevila, quizás fuera más simpático para los salmantinos.

Porque nuestras aficiones taurinas son muy grandes.

Tanto es así, que hace quince días se celebró una corrida de toreros á beneficio de los perjudicados por la última tormenta en Moriscos, y esta es la fecha en que aun no han sido beneficiados los morisqueños.

— Pero bueno, la cuestión no es esa.

— ¿Han sido beneficiados?

— Sí.

— Pues basta.

Mas esto nada tiene que ver con el retraimiento de los extremeños, que

era nuestra preocupación en este momento.

(Lo cual es una solemne majadería. Porque harto mucho tenemos por aquí de qué preocuparnos.)

Pero decimos nosotros: si se retraen los conservadores de la provincia de Cáceres, ¿para qué quiéren al señor Soldevila, digo, al Sr. Novillo? ¡Parece mentira el retraimiento conservador de Extremadura!

Porque allí no hay *bisss*, ni *Gomeces*, ni *Gonzálces* de cierta naturaleza.

Al entierro del catedrático Sr. Montero Ríos han asistido todos los exministros liberales, conferenciando al regreso del Cementerio sobre la cuestión electoral, indicándose por algunos la idea de acudir al retraimiento, en vista de los atropellos que dicen comete el Gobierno.

La mayoría de ellos opinó que aún no debe hablarse de eso, pero sí que sólo debe pensarse en luchar en las grandes poblaciones, á fin de poder llevar al parlamento una minoría que pueda formular una solemne protesta.

Por lo que la prensa dice las pasiones se exaltan, y se teme que los fusionistas adopten graves acuerdos.

Pero hablándole de estos temores al Sr. Silvela, ha manifestado con la espontaneidad que acostumbra, que el Gobierno sentiría mucho un retraimiento, pero que tampoco es lícito deje de complacer á los amigos que le piden el procesamiento de los Ayuntamientos que lo merezcan.

Tenemos entendido se está siguiendo procedimiento de apremio contra el doctoral de esta Santa Basílica Catedral don Calixto Lajas, como comisario regio de la Junta del Teatro del Hospital.

Resulta, pues, según nos han informado, que están embargadas las butacas y la araña, y si esto no fuese sufi-

ciente, se ampliará á las decoraciones del mismo, por falta de pago de las costas originadas en el dicho expediente de apremio por morosidad en el pago de derechos reales, estando nombrados ya los peritos por una y otra parte.

¡Qué dice á esto el Sr. Lajas!

Pero ¿dónde están los dos millones que cobraron hace dos años de la conversión de las láminas del mismo?

Pues si mal no recordamos, por entonces se trató de fundar otro Hospital fuera de la población y en sitio ventilado.

Y ahora nos choca mucho que por una cantidad mezquina salgan los objetos mencionados á la venta y se esté dando lugar á mayores gastos.

Cortamos de *El Liberal*.

Se ha reunido el comité conservador, dominando en la reunión la nota pesimista.

Preparase un acto de importancia de los conservadores para protestar contra la política que hasta ahora predomina en la situación.

El descontento hacía el Sr. Silvela por lo que hace en esta provincia es muy grande.

Con este motivo, el furor de los conservadores vallisoletanos es grande y se acrecienta al observar que el señor Gamazo conserva toda su influencia en la provincia, sin que haga nada el Gobierno por aminorarla.

En vista de que las necesidades políticas de los conservadores de aquí no se satisfacen por el ministro de la Gobernación han decidido disolver el comité provincial y el partido en Valladolid.

Un conservador muy caracterizado decía esta tarde en el Casino que la situación es ya insostenible.

—No nos andemos por las ramas—añadía—no podemos seguir así mucho tiempo.

Creíamos éramos nosotros solos, pero en todas partes, está visto, cuecen abas.

Qué dirá el Sr. Silvela á estas cosas; pues sobre poco más ó menos lo que aquí.

Paciencia y resignación, que el tiempo nos convencerá, y podremos demostrar en su día, que cuanto dijo nuestro jefe el Sr. Vizconde de Revilla cuando estuvo en la Corte, ha tenido bien á pesar nuestro, el desenlace funesto que nos esperábamos.

Anúnciase en Santiago de Compostela la aparición de un semanario integrista, el cual dirá quiénes han robado la catedral en diferentes tiempos y así como á razón de cincuenta robos por año, y anunciará para el porvenir conflictos semejantes, si el señor Arzobispo no le apoya buenamente.

El suelto en cuestión parece que ha sido recomendado al ministerio fiscal.

Por lo visto es una nueva forma del *chantaje* inventada por los gallegos.

Gaceta Oficial

La de hoy contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Presidencia.— Reales decretos nombrando primer abogado, fiscal segundo del tribunal de lo contencioso-administrativo, á D. Pedro Borrajo y Herrera, y á D. José Baamonde y Sanz.

Estado.— Reales decretos admitiendo la dimisión al ministro plenipotenciario en China D. Tiburcio Rodríguez; dando por terminada la comisión que se le encomendó en el mismo imperio al duque de Almodóvar del Valle; id. id. id. cerca del Rey de Dinamarca D. José Diosdado y Castillo; admitiendo la dimisión del cargo de ministro de Washington á D. Emilio Muruaga.

Otros nombrando para éste cargo á don Miguel Suárez Guanes, y para el de China á D. Salvador López Guisjarro.

Gracia y Justicia.— Real decreto indultando á Juan Antonio Damián Rodríguez del resto de la pena de diecisiete años, cuatro meses y un día de reclusión á que le condenó la Audiencia de Sevilla por homicidio.

Idem á Juan de Dios Aguayo y consortes, de la pena de nueve años de inhabilitación absoluta que le impuso el Tribunal Supremo en causa por injuria y calumnia.

Otros trasladando á la plaza de presidente de la Audiencia de Ubeda á D. Antonio José Villanueva; id. á la de Carmona á D. Joaquín Errázquin; jubilando al fiscal de la Audiencia de Palencia D. Juan López Cuesta y nombrando para éste cargo á D. Buenaventura Pla; trasladando á la fiscalía de Benavente á D. Hermógenes María Castelo; trasladando á la plaza de magistrado de la Audiencia de Burgos á D. Gerardo Fargas; nombrando presidente de la Audiencia de Pontevedra á D. José Zepedano.

Gobernación.— Real decreto nombrando inspector general de Telégrafos á D. Adolfo J. Montenegro y Zamora.

Ultramar.— Real decreto rehabilitando el título de conde de Macunigis á favor de D. Gonzalo Montalvo y Montilla.

Otro nombrando vocal de la comisión de codificación de las provincias de Ultramar á D. José María Valverde y Herrero y en la vacante de D. Salvador Alcacete.

Gobernación.— Real orden pro-

rrogando el plazo para la impresión y publicación de las definitivas listas electorales.

Fomento.— Real orden disponiendo cese en el despacho de los asuntos de la Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio el director general de Obras públicas, por haber regresado á esta corte D. Joaquín Escriba de Romani, actual director de dicho ramo.

Crónica general

La ejecución de ayer.— Ayer mañana fué ejecutado en Santa Cruz de Tenerife, después de exonerado, el comandante de caballería Pedro Bastarrica, que el 7 de Mayo último asesinó en aquella población á su madre política.

Las circunstancias que concurrieron en el crimen han impedido al Gobierno aconsejar á la reina la gracia de indulto, como ya digimos.

Al verse el proceso en consejo de guerra, el fiscal pidió para el reo la pena de muerte en garrote en atención á que se trataba de un delito de asesinato con las circunstancias agravantes de premeditación y parentesco, al cual había de aplicarse el Código ordinario.

El consejo de guerra, sin embargo, atendiendo á circunstancias especiales que no constan, según dicen, en el proceso, le sentenció por mayoría de votos á veinte años de cadena; pero el Consejo Supremo desaprobó el fallo, imponiendo á Bastarrica la última pena, como pedía la minoría del tribunal que le juzgó.

Pedro Bastarrica fué sargento y en su hoja de servicios constan la rápida carrera que hizo, merced á algunas sublevaciones.

El primer escalón que le sacó de la clase de la tropa para elevarle á la categoría de oficial del Ejército, recuerda una jornada triste, y mancha de sangre la historia del desgraciado que ayer fué muerto.

Bastarrica fué el sargento que dió muerte al oficial de guardia en el cuartel de San Gil la noche del 22 de Junio de 1866, cuando la sublevación de los sargentos.

Casado en segundas nupcias con una hija de la interfecta, pretendía al mismo tiempo sostener relaciones con una hermana política suya, mucho más joven que su esposa.

La oposición enérgica de su suegra á esta insensata pretensión, hizo que el yerno la cobrase odio mortal y asesinase á la pobre madre que defendía el honor de su hija soltera.

El reo conservó la serenidad hasta el momento supremo.

La ejecución ha causado honda impresión en Tenerife.

Un suelto de *La Voz Montañesa*:
«Para que vean ustedes que curas usan los gallegos.

Un coadjutor de Lóngora (Coruña) quiso que el día de la fiesta del Pilar apareciera el altar mayor lujosamente adornado.

Y fué y que hizo puso en los lugares de los Sagrados Corazones y de las Sacras un retrato de Castelar, un cuadro que representa *Los Amantes de Teruel* y otro cuadro representando á *Ofelia* y *Hamlet* en amoroso arrebató.

Den gracias los fieles á que no tenía por allí un número de *La Lidia*; sino, coloca también al Ostión poniendo un par de banderillas á un jabonero del duque.

A este presbítero le va á suceder un día lo que á una beata que atribuía el milagro de la salvación de un enfermo á una estampa de un santo que tenía colgado en la pared de su alcoba; santo al que había puesto un par de velas para que devolviera la salud al paciente.

¡Y había puesto las velas, la infeliz, á un retrato del general Espartero!

Leemos en *La Andalucía*, de Sevilla:

«El cólera que se padece en la provincia de Sevilla, y las próximas elecciones, tienen muchos puntos de semejanza.

Ambas son enfermedades más ó menos contagiosas, y ambas tienen su fundamento en la falsedad.

La primera nunca ha existido en el corriente año y la segunda no existirá más que en la apariencia, y sin embargo, una y otra preocupan más á nuestras autoridades que la terrible crisis por que atraviesa la clase trabajadora, que tan fatales resultados ha de tener en el próximo invierno.

Gracias que el pueblo de Sevilla no ha creído en la importancia que revisita ninguna de las dos, y mientras fatalistas y pusilánimes políticos y sanguijuelas del presupuesto se dan de calabazas por hacernos digerir la píldora, según convenga más á sus intereses, las personas de juicio se rien á mandíbula batiente de tan inprobo trabajo.

Lo dicho, el cólera es un mito, las elecciones una comedia que se prepara, y lo único de verdad que existe es el mucho dinero gastado en poner en escena ambas representaciones.

Crónica local y provincial

Parece ser que con motivo de caer este año la conmemoración de los fieles difuntos en día festivo, la iglesia traslada este rezo para el siguiente, ó sea el día 2 por la tarde; se hará en todas las parroquias la vigilia del día de todos los Santos, y el día 3 el rezo de la conmemoración de los difuntos.

Copia con prontitud, buena letra y ortografía cuantos documentos se dignen encomendarle.

Precios módicos y convencionales. También se venden varios cuadros antiguos.

Dirección: D. Emilio P. Merino, calle de Libreros, 70 bajo, izquierda.

El sábado hará su debut en el teatro del Liceo la compañía rusa dirigida por el caballero Giordano, con magníficos y sorprendentes experimentos de Ocultismo, Prestidigitación, Hipnotismo y exposición de cuadros históricos, entre los que figuran algunos referentes á las pruebas del submarino Peral; el detalle de cada función se anunciará por carteles,

Ayer se recibieron en esta delegación de Hacienda las órdenes de traslado á la provincia de Avila, del inteligente y laborioso Interventor de la misma, D. Evaristo Marcó, viniendo á sustituirle D. Federico Hoefeld, oficial que fué muchos años de la Intervención y de quien existen muy buenos recuerdos.

VARIEDADES

La proximidad de las elecciones trae agitados y nerviosos á muchos sujetos que aspiran á la honra de representarnos en la Diputación provincial.

Los que no han sido nada todavía, á pesar de su canovismo vehemente, solicitan de Silvela que les saque de la obscuridad y les cree una posición desahogada, para bien de su familia.

—¡Vamos, D. Francisco, hágame usted hombre!— le dice uno.

—Pero ¡caramba!— contesta el ministro—¿cree usted que tengo las diputaciones con la misma abundancia que las plumas de acero?

—Será porque no le inspiro á usted bastante cariño—replica el aspirante con acento de amargura.

—Sí, hombre, sí; le aprecio á usted mucho.

¡Yo sí que le quiero á usted!... Más

que si fuera usted mi madre, mal comparado.

—¿Cuenta usted con el apoyo del comercio?

—El comercio es todo mío, como quien dice. Conozco un abastecedor de lechugas, que si le pido la sangre de las venas me la dá. Además, yo me surto de peines en *La Hoja de Parra*, tienda de sedas. ¡Ya ve usted si van á negarme el voto!

—Bueno, trabaje usted el distrito, y veremos.

—Es que yo quiero que usted me prometa apoyar mi candidatura....

Usted no me conoce bien, y ¡claro! no puede saber si tengo dotes.

—Sí, le conozco á usted ¿No es usted uno que iba al Círculo y jugaba *chapo* con un primo de Jove y H. via?

—Sí, señor, y soy aquel que quiso echarle las manos al cuello á un maragato en la calle de la Montera, cuando la silba de D. Antonio. Además, ¡si viera usted qué letra hago! Sólo por gusto me va usted á dictar cualquier cosilla.

—¡Pero, hombre!

—Nada, quiero que vea usted mis dotes y mi ortografía.

Don Francisco, para quitarse de encima al importuno, le dice... lo que dice D. Francisco á todo el mundo:

—Vaya usted tranquilo. Yo veré con mucho gusto la elección de usted. Amigos como usted son los que necesita el partido. Estamos en época de sacrificios.

Entonces el aspirante, con las orejas enrojadas por el júbilo, sale á la calle y dice á todo el que encuentra al paso que no hay más candidato que él en el universo y que apuesta mil reales á que le eligen por gran mayoría.

Desde aquel momento no descansa ni acude á hacer sus obligaciones, ni deja vivir á nadie.

—¿No sabe usted que ando en eso de la Diputación provincial?—dice á los conocidos.

—¿Sí?

—Lo que usted oye.

—Pero, ¿le protege á usted el Gobierno?

—¡No me ha de proteger! Todos los ministros me quieren mucho. Aun ayer mismo, por la tarde, fui á felicitar á Fabié, que le han hecho académico de la Legua...

—De la lengua.

—Es lo mismo; pues fui á verle y me abrazó cariñosamente detrás de la puerta de su despacho. Después me dijo si quería tomar un poco de salchichón, porque ha comprado uno entero para obsequiar á los amigos que van á felicitarle. Todos los conservadores de talla me conocen muchísimo, porque

yo me he hallado siempre presente en todas las circunstancias críticas para el partido. Cuando se cayó por las escaleras del Círculo Cos Gayón, el primero que acudió á darle agua y á aflojarle el rabillo del chaleco fui yo. Después le estuve dando unas friegas en la portería. ¡Estas cosas no se olvidan nunca!

—Es natural.

—Así es que ahora que presento mi candidatura, tengo abiertas todas las puertas. Esta mañana encontré en la calle á un sobrino segundo del duque de Tetuan y me dió un cigarro de diez céntimos escogido; ayer estuve hablando más de media hora con el propio Isasa, que me conoce desde que estuvimos juntos en los baños del Molar, y está convencido de mis ideas reaccionarias. ¡Cuando le digo á usted que todos los hombres más ilustres del partido me quieren mucho!...

Llega á tal extremo el entusiasmo del aspirante, que se ha mandado hacer tarjetas y estuvo á punto de poner debajo del nombre:

«Diputado provincial casi seguro por la provincia de Madrid.»

—Usted, ¿á qué se dedica?—le pregunta uno que no le ha visto hace tiempo.

Y él contesta:

—Yo, como usted sabe, era de la curia; pero ahora estoy en visperas de sacarme una Diputación provincial.

—¡Caramba!

—¡Como somos cinco de familia, y el mayorcito va para los doce años, y rompe una barbaridad de calzado!...

—¿De modo que espera usted salir triunfante?

—¿Que si espero? Puede usted darme como cosa segura. Mire usted: yo cuento con la protección oficial y con mis antecedentes. Además he hecho sacrificios por la causa. Cuando ocurrió la insurrección de Sagunto, estuve tres días metido en la despensa, durmiendo sobre un barril de aceitunas y un saco de jabón. Yo he tenido siempre abierto el bolsillo para mis coreligionarios, y el misino Cánovas le puede á usted decir que me gasté cerca de veintiocho reales en caramelos para obsequiar á los chicos del Ateneo, cuando le nombraron presidente.

El infatigable candidato recorre las tiendas del distrito y va diciendo á todos los electores:

—¿Usted no me conoce?

—No tengo ese gusto.

—Yo soy Aguatibia.

—¿Para afeitarse?

—No, señor; Aguatibia de apallido y vengo á ver si puedo contar con el voto de usted para individuo nato de la Diputación.

—¡Acabáramos!—contesta de mal humor un comerciante en granos.

¿Qué me contesta usted?

—Yo, lo más que puedo hacer es venderle á usted la cebada más barata que en ninguna parte.

Y mientras el infeliz va, viene suada y tropieza en la calle con todos los transeúntes, D. Francisco, en conferencia íntima con un amigo, dice refiriéndose á Aguatibia.

—¿Que si le apoyo? ¿Qué he de apoyar! Estuvo aquí, me dijo lo que quería y yo le di... dos pases de muleta, como hago con todo el mundo.

La viruela no decrece, el frío arrecia, y á Fabié le han hecho académico de la Española.

Esto último ha venido á demostrar que el hombre sirve para todo.

No pierdo las esperanzas de ver á Ruiz (el actor) desempeñando la cartera de Ultramar, ó á Mesejo (padre), echando bendiciones desde la villa metropolitana de Toledo.

O á Retes, dando el salto de la garrocha.

Por de pronto, yo voy á dirigir mis tiros al Real, para ver si me nombran tenor ó primera bailarina....

Digamos como Burgos y como Chueca (bis):

¿Cómo está la sociedad!

L. T.

MERCADOS

Vitigudino, 28.—Los precios del mercado, son los siguientes:

Barbilla, de 32 1/2 á 33 reales fanega. Centeno, de 26 y 26 1/2. Cebada, á 25 Algarrobas, á 23 Garbanzos, de 70 á 90.

El ganado vacuno sigue animado; el de cerda cada día más despreciado; los cerdos de 8 meses á un año, se han vendido de 100 á 105 reales; los de medio año de 40 á 50 reales.—El *Corresponsal*,

Cultos

Santos para mañana.—Santos Froilán, Ampliato; Leonardo Narciso, Nicotás, Flínpio, Quintía Román Tribuno y su hijo Teódato.

San Juan de Sahagún.—Sigue la novena á las benditas ánimas.

Purísima Concepción. Prosigue la misma novena,

Casa de Socorro

Médico de Guardia para mañana.—D. José de Bustos.

Salamanca.—Imp. de J. Martínez.

PEDIR EN TODO EL MUNDO **Las Aguas de Carabaña**

Purgantes, depurativas, antibiliosas, antierpéticas y antiescrofulosas

UNICAS EN EL CONSUMO.—Venta Farmacias y Droguerías

ACREDITADOS ESPECÍFICOS DEL D.^R MORALES. 24 AÑOS DE EXITOS!!

PASTILLAS Y PILDORAS AZOADAS DEL Dr. MORALES PARA LA TOS y toda enfermedad del pecho, tisis, catarros, bronquitis, asma, etc., á media y una peseta caja.

Café nervino medicinal maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, del vientre y los de la infancia, á 3 y 5 pesetas caja.

Impotencia debilidad esperma torrea y esterilidad, cura segura y exenta de todo peligro con las célebres pildoras tónico-genitales del Dr. Morales, a 7'50 pesetas caja. Va por correo.

Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39, Madrid.—DOCTOR MORALES, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad é impotencia.

¡ATENCIÓN!
TIENDA DE COMESTIBLES
DE
ILDEFONSO MARTÍNEZ
Calle de Quintana

Paquetes de almidón para planchar en preciosas cajitas, á perra chica.—Pasta luminosa para encender la lumbre, sin necesidad de fuego ni soplete, á 10 céntimos, las doce porciones.—Chocolates, desde 5 reales en adelante con una servilleta adamascada.

Se hacen toda clase de prendas de vestir con gusto, elegancia y economía en la plaza de La Libertad, núm. 13.



PEDRO BLANCO
RELOJERO

45, Plaza Mayor, 45
SALAMANCA

En esta acreditada relojería se encuentran con profusión todo lo concerniente á su ramo, en la seguridad que es la más surtida y en la que con más ventajas y confianza se puede comprar.

Se hacen toda clase de composturas por difíciles que sean, respondiendo del buen éxito de las mismas.

Pongo en conocimiento de todos los Ayuntamientos, especialmente, que siempre he venido dedicándome á la instalación de relojes de torre, casas de campo, fábricas y talleres, contando con casas extranjeras para dicho fin.

Se vende una casa nueva, de planta baja, con corral y pozo en la calle del Palomo, no tiene número. En la misma, informarán del precio.

Se admiten anuncios

LA FAVORITA
Camisería madrileña

Calle de Zamora, junto al café Suizo

Esta casa sigue trabajando la especialidad en camisas, calzoncillos, equipos de no via y toda clase de prendas en ropa blanca para Señoras y niños. Inmenso surtido en corbatería, géneros de punto, cuellos y puños. canastillos para recién nacidos y ropa blanca para señoras y niños.

JABONERIA Y PERFUMERIA DEL CONGO.

GRAN FÁBRICA PORTUGUESA DE SOMBREROS

DE

Antonio José Pereira Braga

TEJARES.—Salamanca

Sombreros de todas clases y formas.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Fijen la atención los consumidores en los productos de nuestra fábrica. Grandes rebajas á los almacenistas.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo

Preparado con vino generoso de España, dá tonacidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vinode Peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche.

Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

COMERCIO DE PAÑOS

DE

ELADIO SÁNCHEZ ANGOSO

(junto al correo)

31 Plaza Mayor 31

En esta casa se continúa la venta de géneros en el ramo de pañería y embozos última novedad á precios sumamente económicos como de costumbre tiene acreditado.

También se admiten encargos de prendas, á la medida.

Muchos pocos es mi lema.

RELOJERIA Y ÓPTICA

DE

ADOLFO WINCER

Se venden teléfonos y timbres eléctricos; se colocan con garantía.

Anteojos larga vista; gemelos de teatro y de campaña; barómetros aneroides á la altura de Salamanca. Termómetros de todas clases; lupas; cuenta hilos. Especialidad en gafas y lentes con cristales de roca de primera; cóncavos; convexos y periscopicos, etc. Se gradúa la vista por medio del optómetro.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

7, Rúa, 7

VARIETADES

Se admiten anuncios.